

«En el caso de Garoña hemos elegido pan para hoy y pan para mañana»

«Le pido a Villanueva que me diga 10 empresas que por el cupo vasco se han movido de Burgos a Vitoria» «Yo voto muy a gusto los Presupuestos Generales del Estado que han supuesto triplicar la inversión para la región»

Antonio José Mencía / Burgos

Óscar López lleva más de un año al frente de la Secretaría del Partido Socialista de Castilla y León. Desde el primer día su objetivo político ha sido la cita de 2011, momento en que se celebrarán elecciones autonómicas. Quiere reconquistar para sus siglas una región que lleva más de veinte años con gobierno del PP. Este viernes por la mañana se reunió con el grupo municipal del PSOE en el Ayuntamiento de Burgos. Tras su entrevista con DB se trasladó a Valladolid para comer con Demetrio Madrid y por la tarde acompañó al ministro de Fomento en su visita a diversas infraestructuras en la región. Suma miles de kilómetros en el coche y se defiende de su residencia en Madrid afirmando que Aznar cuando fue candidato



Óscar López, secretario regional del Partido Socialista.
Patricia

a la Junta se empadronó días antes en la sede del PP en Ávila. «Yo soy vecino de Riaza desde hace siete años, figuro en el censo de Riaza, voto en Riaza, donde estoy empadronado; vivo en Castilla y León y duermo donde puedo. Vivo en esta Comunidad y siento esta Comunidad».

Para el candidato socialista a la Presidencia de la Junta, Burgos es una provincia a la que se siente muy vinculado «porque me he criado en ese eje que es la Nacional I y tengo familia burgalesa, y dentro de ese gran mapa de la Comunidad, Burgos tiene como especificidad ser un gran cruce de España, con todas las oportunidades que eso conlleva, y ser una de las localidades importantes en materia industrial y empresarial». Este lunes se celebra en el Senado la tan anunciada Conferencia de Presidentes, ¿cuál cree que debe ser el eje de la misma y qué sería beneficioso para Castilla y León?

Creo que es una buena herramienta que puso en marcha el presidente Zapatero, que antes no existía. Es una buena fórmula de coordinación de los asuntos que se dan en todas las comunidades ¿Qué se debe debatir allí? Todo asunto de actualidad nacional donde las competencias sean básicamente de las comunidades autónomas. El reto ahora mismo es la recuperación económica, por eso me parece bien que se trate la Ley de Economía Sostenible. Si además de eso se ponen sobre la mesa asuntos como la agricultura, me parece positivo. Ahora bien, la agricultura es un tema que se debe resolver en Bruselas, donde el PP tiene mayoría, y también en Castilla y León, donde hay competencias.

Ha afirmado que estaba dispuesto a negociar a partir del lunes 100 millones de euros más para Castilla y León si el presidente Herrera lograba el aval del resto de presidentes autonómicos, pero estos querrán también el dinero para su región.

Se trata de desenmascarar una estrategia profundamente hipócrita porque el Gobierno de España hizo una negociación de la financiación autonómica donde estuvo Herrera y donde Castilla y León consiguió más de 500 millones adicionales, más 150 para el Plan de Convergencia, más no devolver este año más de 500 millones. Por eso Herrera y la consejera Del Olmo no votaron en contra de la financiación autonómica, se abstuvieron, y por tanto, validaron la financiación. Sin embargo, ha habido ya hasta cinco votaciones en el Congreso de los Diputados donde el PP se ha sumado a los nacionalistas catalanes poniendo en riesgo 1.200 millones para Castilla y León.

Pero hubiera habido otro modelo de financiación.

Seguiría con el modelo anterior, que suponía 1.200 millones menos que el modelo actual.

Habla de votos en el Congreso de los Diputados; usted es diputado. A veces tendrá que votar por el 'interés nacional' en perjuicio de intereses regionales o provinciales

Podría ocurrir, pero es más grave ser presidente de una comunidad, negociar un modelo de financiación con Aznar, que era de su partido, donde aquellas comunidades que tenían más de 50.000 kilómetros cuadrados se quedaban fuera del Fondo de Dispersión, que fue lo que puso Aznar, para dejar fuera a Castilla y León y Castilla-La Mancha. Ahora, sin embargo, están dentro del Fondo de Dispersión. ¿Puede haber conflictos? Yo voto muy a gusto los Presupuestos Generales del Estado que han supuesto que en los últimos cinco años Castilla y León haya triplicado la inversión del Gobierno de España.

¿El voto del 'blindaje' vasco?

El 'blindaje' vasco da para hacer una tesis doctoral. Quien blindó el cupo vasco fue Aznar, porque retiró todos los recursos que había en contra e hizo una ley para que durara eternamente. Lo que está planteando el País Vasco ahora, con el apoyo del PP en el País Vasco, es cómo se puede recurrir contra las decisiones fiscales, y lo que están pidiendo es igualdad: quieren que se recurra como en el resto de comunidades autónomas.

El PP para el Plan Garoña ha pedido como propuesta excepcional medidas fiscales especiales en el norte de la provincia de Burgos por si el Gobierno vasco vuelve a decretar unas vacaciones fiscales.

En primer lugar le pido a Herrera o Villanueva que me traigan una lista de diez empresas que se han movido de Burgos a Vitoria para demostrarme si ha pasado realmente.

Moverse o no instalado, o se iban a instalar pero han encontrado con mayores recursos en el País Vasco. Quiero ver eso. Creo que el Plan Garoña ha dejado desarticulado al PP, que no esperaba ni en sueños que pudieran venir tal cantidad de recursos, ellos esperaban que fuera humo, pero el Gobierno de España ha hecho un esfuerzo considerable en un momento de crisis, donde el PP pide que no se aumente el gasto público. Se ha primado toda la zona norte de Burgos, que es como tenía que ser. Pero existen algunas infraestructuras en el Plan Garoña que están en el programa electoral del PSOE desde hace años.

Sin ninguna duda. Yo he dicho que el Plan Garoña tiene dos partes, una de obra nueva, otra de agilización de lo que está comprometido.

¿La conversión en autovía de la N-1 se agilizará definitivamente?

Quien lo va a arreglar es el Partido Socialista con Zapatero a la cabeza. El Plan Garoña es una excelente medida, muy bien dotado, que da oportunidades a una zona que no las tenía. Podemos tener discrepancias sobre si tenía que cerrar Garoña ahora o no. El Gobierno ha decidido dar una prórroga limitada, y Garoña va a seguir cuatro años más. Como mucho Garoña hubiera podido seguir diez años. Lo cierto es que la alternativa garantiza el desarrollo a varias generaciones, no a diez años vista. En relación con Garoña se trataba de elegir entre pan para hoy o hambre para mañana, y la cuestión es que hemos elegido pan para hoy y pan para mañana.

¿Es la Agenda de la Población lo que más les interesa de Castilla y León?

Sin ninguna duda, es el principal problema de la Comunidad, la despoblación. Es verdad que no es asunto concreto, sino un marco que engloba otros asuntos: ausencia de política industrial, ausencia de oportunidades. Creo que en esta comunidad hay una gran calidad de vida, pero también creo que la inmensa mayoría de los padres y madres están preocupados porque su hijo no va a tener una alternativa y después de estudiar va a tener que irse fuera. Es un tema especialmente sangrante en el tramo de población entre 21 y 35 años. Es el principal reto de la Comunidad. ¿Cuál es la primera solución? Hacer un Mapa de la Comunidad que desarrolle servicios, infraestructuras, inversiones. Hoy en día no existe y se nota mucho en el sentimiento de la Comunidad. No hay una ordenación del territorio, que es lo principal para poder ir a lo segundo.

¿Cuál sería la primera decisión que tomara Óscar López si ganara las elecciones autonómicas de 2011?

La principal prioridad es la Sanidad, sin ninguna duda.

¿Cómo?

Haciendo un buen mapa de especialistas en la Comunidad, que hoy no están cubierto. Creo que hay que garantizar una sanidad pública de calidad. Le voy a dar un ejemplo; Castilla y León tiene convenios firmados con todas las comunidades vecinas en materia sanitaria, y en todos ellos son las comunidades vecinas las que van a prestar el servicio, nunca es al revés. Si se firma un convenio para que el Valle del Tiétar reciba prestaciones, en Talavera (Castilla-La Mancha); si es en Burgos, para que sea en el País Vasco, nunca es al revés. Hay que preguntarse entonces qué está pasando. Me parece bien que para dar una solución coyuntural al problema se firme un convenio de colaboración, pero tenemos que preguntarnos por qué siempre exportamos el problema, por qué no lo resolvemos aquí.

¿Cuál es la decisión que tomaría si no gana las elecciones?

Yo puedo decir lo que no puede decir Herrera. Gane o no gane seguiré desarrollando mi tarea. Herrera no puede decir eso, porque estoy convencido de que si pierde se irá. Yo renunciaré al Congreso de los Diputados y vendré a Castilla y León.

¿Las encuestas ahora dan en negativo a su partido?

No conozco ninguna encuesta de Castilla y León.

En Burgos tienen un peso específico la automoción y la agroalimentación, dos sectores industriales claves, ¿cómo prevé su futuro en 2010, que muchos miran con bastante pesimismo?

Cuando se repasa la política económica del Gobierno habrá cosas que haremos mejor o peor. Una de las cosas que mejor ha hecho el Gobierno de España ha sido el apoyo a la automoción, sin ninguna duda. Los datos de venta de vehículos son espectaculares, en Castilla y León y en toda España. Burgos es uno de los polos industriales más importantes de la Comunidad y en parte gracias al automóvil, por lo que creo que las ayudas han sido estratégicas. El agroalimentario es uno de los pilares de nuestro desarrollo y creo que se está transformando positivamente.

¿En qué medida influirá la Ley de Economía Sostenible en Castilla y León?, ¿cómo tendría que variar, si lo hubiera que hacer, su planteamiento industrial, su modelo productivo, etc.?

En Castilla y León más que variar la política industrial se trata de ponerla encima de la mesa porque no hay ninguna. Hay que apostar por los sectores estratégicos de la Comunidad. Hay que abordar dos tipos de medidas, y yo he hecho un planteamiento serio con el presidente Herrera en este sentido, las coyunturales - las contracíclicas- y las estructurales. A nivel de Castilla y León estas últimas tienen que ver con la despoblación y la falta de convergencia interior, y en este sentido es un buen ejemplo de colaboración y pacto político entre administraciones. A nivel nacional, las reformas estructurales tienen que ver con que evidentemente la construcción tiene que seguir siendo un pilar fundamental, pero dentro de la construcción hay que diferenciar entre obra civil, que sigue siendo un cañón, donde nuestras empresas son líderes en el mundo entero, y residencial, y en este caso España puede construir 300.000 viviendas al año, pero no 800.000, y por lo tanto, el principal beneficiado de esta reforma va a ser el sector de la construcción, que se ha visto invadido por piratas e intrusistas, frente a constructores de toda la vida, que saben hacer bien su oficio. Ahora bien, es verdad que la clave está en el conocimiento. En los años cincuenta o sesenta empresas como Renault se instalaban en Valladolid porque tenía mano de obra barata, hoy ya no vamos a competir por eso, sino por tener conocimiento. Y la pregunta es, si tenemos buenas universidades, si tenemos buena industria del automóvil, ¿por qué no podemos sacar una patente para el coche eléctrico del futuro, en vez de seguir esperando que venga de fuera? ¿Por qué no podemos inventar aquí y abandonar el que inventen ellos? El Grupo Antolín, por ejemplo, es un ejemplo de referencia internacional en I+D+i, ese es el camino.

¿En esa obra civil de la que hablaba, hay plazos, hay posibilidad de conocer, por ejemplo, cuándo todas las capitales de Castilla y León van a contar con AVE?

Hoy tenemos un problema de plazos, y antes lo teníamos de realidades. Desde la política se comete el error de poner un mes concreto de finalización y luego no sabemos que la empresa puede tener dificultades. Hoy en día hay un Plan de Infraestructuras que ha supuesto para la provincia de Burgos más de 1.900 millones de euros.

En el tema financiero, ya están en proceso de fusión Caja Duero y Caja España; Caja Burgos parece que busca fusiones virtuales por España y Cajacírculo quiere mantener su identidad. ¿Cuál es su opinión sobre estas tres realidades?

Caja Duero y Caja España han dado un ejemplo, un salto adelante muy valiente; hay que ser cauto porque el proceso no ha finalizado, pero han decidido ser la séptima caja de España y jugar en primera división y eso les va a ir bien. Creo que las cajas de Burgos han cometido un error y ahora sienten el frío de haberse quedado fuera, y están explorando fórmulas porque el panorama en toda España es muy duro; espero que a la tercera acierten.

PP y PSOE han llegado a un pacto para, en la medida de lo posible, que los recursos financieros de la Comunidad se mantengan en la Comunidad y la Junta tenga que dar el visto bueno a fusiones con entidades de otras regiones.

Existe un entendimiento con el PP y va a seguir siendo así, pero más allá del acuerdo hay una ley y la ley dice que esta Comunidad tiene que autorizar las fusiones con cajas de otras comunidades, como ocurre en otros territorios. Creo que hay una oportunidad, que no se puede perder más el tiempo. Se trata de decidir tamaño, pero ahora no es momento de poner otro modelo más encima de la mesa.

¿Sigue trabajando entonces por una gran caja regional?

El sistema financiero de la Comunidad no tiene que renunciar de salida a poder tener un sistema propio de la Comunidad; es verdad que Rajoy y Montoro le han llevado la contraria a Herrera, pero es legítimo que una comunidad autónoma quiera tener un instrumento financiero propio y fuerte.

¿Son suficientes las facultades de Medicina que existen en Castilla y León?

Hay que darle una vuelta a esta cuestión. Estamos trabajando en ello y en el programa electoral haremos las oportunas reflexiones.

¿Hay que batallar mucho todavía para que los ciudadanos se sientan de Castilla y León?

Es imposible imponer una identidad. Si no hay adhesión a una identidad hay que preguntarse por qué; no creo que haya que dar una batalla identitaria en este momento, nadie va a rediseñar el mapa de las comunidades porque Castilla y León es una comunidad asentada y reconocida. La inmensa mayoría de las competencias están en sus manos y tiene que ser útil para sus ciudadanos, y esa es la manera de que se sientan partícipes, y que no se acrecienten los enfrentamientos que se dan hoy.